



Édition 2024 du débat consacré aux affaires humanitaires de l'ECOSOC

26 juin, 10 h 00 - 13 h 00

Groupe d'experts de haut niveau : lutter contre les effets néfastes du changement climatique dans les situations d'urgence humanitaire

Le changement climatique est l'un des enjeux planétaires les plus pressants de notre époque : il affecte profondément l'environnement, les économies et les sociétés humaines. Afin d'atténuer les effets néfastes du changement climatique, il faut réduire les émissions globales de gaz à effet de serre et atteindre les objectifs de l'accord de Paris. Ces effets se font particulièrement sentir dans les situations de crise humanitaire. C'est pourquoi la Suisse s'engage à rendre les opérations humanitaires plus résilientes face aux conséquences du changement climatique. J'en mentionnerai trois.

- Premièrement, la Suisse soutient le *Geneva Technical Hub* du HCR, lancé en 2021. Son objectif est de rendre les personnes déplacées et celles qui les accueillent plus résilientes face aux risques climatiques. Le Hub est actif dans les domaines suivants : la réduction des risques de catastrophe, l'énergie, l'environnement, l'hébergement et les établissements humains, l'eau et l'assainissement. Il a bénéficié de l'appui d'universités suisses et d'experts, qui trouvent des solutions applicables dans divers contextes d'intervention du HCR et partagent les leçons apprises. Plusieurs organisations ont exprimé leur volonté lors du Forum Mondial des Réfugiés de se joindre aux efforts du Hub. C'est pourquoi nous sommes à la recherche d'autres pays prêts à contribuer avec des experts, des institutions académiques et du financement. N'hésitez pas à vous adresser à nous en cas d'intérêt.
- Deuxièmement, les liens entre l'environnement et les situations d'urgence sont de plus en plus évidents et connus du public. En 1994, le Groupe conjoint de l'environnement du PNUE et de l'OCHA a été créé. Lors des situations d'urgence, il est en charge du volet environnemental, assurant les fonctions de centre de liaison opérationnel des Nations Unies et de mécanisme principal pour mobiliser et coordonner l'aide d'urgence. Il aide les pays touchés à rendre l'action humanitaire plus durable. La Suisse renforce les capacités et met régulièrement à sa disposition des collaborateurs en cas d'urgence. Par ailleurs, elle préside le Groupe stratégique consultatif.
- Enfin, la Suisse a signé la Charte sur le climat et l'environnement pour les organisations humanitaires. Lancée en mai 2021 à l'initiative du CICR et de la fédération, la charte a été signée par plus de 400 organisations humanitaires et elle est soutenue par 12 États et par l'Union européenne. En outre, la Suisse a signé la Déclaration des bailleurs de l'aide humanitaire sur le climat et l'environnement. La Suisse a également soutenu la



déclaration de la COP28 sur le climat, les secours, le relèvement et la paix pour renforcer la résilience climatique dans les pays vulnérables.

Nous devons protéger et renforcer la résilience de celles qui sont confrontées au double défi du changement climatique et des crises humanitaires, notamment dans les pays touchés par les conflits armés. Le respect du droit international humanitaire est donc d'autant plus important afin d'en atténuer les conséquences. À cet égard, la Suisse est déterminée à agir avec résolution, et avec des effets tangibles.